

Dr. Tiberius Rata, Théologie de l'Ancien Testament, Session 6, Dieu comme Roi

© 2024 Tiberius Rata et Ted Hildebrandt

Je suis le Dr Tiberius Ratta dans son enseignement sur la théologie de l'Ancien Testament. Il s'agit de la séance 6, Dieu en tant que Roi.

Bonjour à tous. Aujourd'hui, nous allons parler de Dieu en tant que Roi. Dieu se révèle donc comme Créateur. Il se révèle comme le Dieu qui fait et garde l'Alliance. Il se révèle comme le Rédempteur de son peuple.

Il se révèle comme législateur, mais aussi comme roi. Le mot roi ou Malak en hébreu est très basique dans la pensée sémitique.

Tous les peuples sémitiques considéraient leurs dieux comme des rois. C'est ainsi que nous avons parfois l'idée que le roi était Dieu et que Dieu était roi. Ils avaient donc la même idée que d'autres peuples du Proche-Orient ancien.

Mais c'est différent quand on parle de Yahweh en tant que roi. Le terme désigne plus que simplement le chef d'un État monarchique. Il peut désigner un prince ou un dirigeant.

Mais quand nous parlons de l'Ancien Testament, le terme roi est appliqué à Yahweh 42 fois dans l'Ancien Testament. Et encore une fois, c'est un concept très important. La royauté de Yahweh se rapporte à ses actes souverains en faveur de son peuple à travers tous les temps.

Nous avons déjà dit qu'Israël était censé être une théocratie. Un peuple gouverné par Theos, par Dieu. Plus tard, bien sûr, ils sont devenus une monarchie.

Dans la formule de l'alliance, je serai leur Dieu et ils seront mon peuple. Cela montre non seulement que Dieu veut être un Dieu qui fait et respecte une alliance, mais aussi qu'il est présenté comme le roi. Car nous avons parlé des alliances comme étant des traités de suzerain.

Eh bien, lorsque Dieu conclut une alliance, il le fait dans une perspective de suzerain. Il n'est donc pas seulement le Dieu qui conclut l'alliance ; il est en fait le roi. Et cela se retrouve plus tôt dans le livre de la Genèse.

Ainsi, la royauté de Yahweh se rapporte au passé, au présent et au futur. En d'autres termes, il n'y a pas eu de temps où Yahweh n'était pas roi. C'est très important, car certaines personnes suggèrent que cette idée de Dieu comme roi a été copiée

d'autres nations qui intronisaient leurs rois lors de fêtes et qui les intronisaient comme des dieux.

Et ils disent : « Eh bien , Israël a fait la même chose, ils ont copié les autres nations. » Mais ce n'est pas ce que dit la Bible. Il n'y a jamais eu de temps où Yahweh n'était pas roi.

Et le livre des Psaumes est clair à ce sujet. Mais nous l'avons en fait pour la première fois dans le livre de l'Exode, après l'événement de l'Exode. L'événement de l'Exode se produit au chapitre 14, mais ensuite dans le cantique de Moïse, il commence : « Je chanterai à l'Éternel, car il a triomphé glorieusement. »

a jeté à la mer le cheval et son cavalier . L'Éternel est ma force et le sujet de mes louanges, il est mon salut. C'est lui mon Dieu, je le louerai, le Dieu de mon père, et je l'exalterai.

L'Éternel est un homme de parole, et l'Éternel est son nom. Et puis au verset 18, l'Éternel régnera pour toujours et à jamais. Ainsi, la royauté de Yahweh n'a encore une fois ni commencement ni fin.

Le psalmiste raconte que dans le Psaume 97, l'Éternel règne pour toujours ; il a établi son trône pour le jugement. Dans le Psaume 101:6, l'Éternel est roi pour toujours et à perpétuité, et les nations périront de son pays. Dans le Psaume 93, l'Éternel règne, il est revêtu de majesté.

Le psaume 96 dit que parmi les nations, l'Éternel règne. 97, l'Éternel règne, que la terre se réjouisse, que les rivages lointains se réjouissent. L'Éternel règne, que les nations tremblent, il siège sur un trône entre les chérubins, que la terre tremble.

Il s'agit d'un relief de Lakis. On y voit Sennachérib sur son trône. Il est soutenu par 12 hommes et il dispose d'un tabouret sur lequel il repose ses pieds.

Cette idée apparaît aussi dans les Psaumes, où un roi a un marchepied pour ses pieds. Psaume 146, 10, le Seigneur règne pour toujours et à jamais. 1 Chroniques 16, le Seigneur règne.

Même dans les prophètes, nous voyons Zacharie 49, et le Seigneur sera roi sur toute la terre. Il s'agit évidemment d'un passage eschatologique qui parle de la seconde venue du Christ. Ce jour-là, il y aura un seul Seigneur, et son nom sera le seul nom.

Donc, encore une fois, l'Ancien Testament nous donne une idée très claire de la royauté de Dieu. Mais la question d'aujourd'hui est de savoir quel est le rapport avec le royaume de Dieu. Eh bien, s'il y a un royaume, cela signifie qu'il y a un roi. Et s'il y a un roi, il y a un royaume.

Le royaume de Dieu n'a pas de frontières. Tout comme il n'a pas de début ni de fin en tant que roi, il n'y a pas de frontières à ce royaume. En d'autres termes, ce royaume est universel.

Il est très important de comprendre ce que signifie le royaume de Dieu, car lorsque nous comprenons le royaume de Dieu, nous comprenons mieux le fait que Dieu est roi. En d'autres termes, le royaume de Dieu ne concerne pas seulement la nation d'Israël. Rappelez-vous, avec les promesses faites à Abraham, Dieu bénissait Abraham, mais à travers Abraham, toutes les familles de la terre seront bénies à travers Abraham.

C'était le plan de Dieu depuis le début. Et dans les prophètes, nous retrouvons la même idée. De nouveau, Ésaïe, parlant de la fin des temps, dit clairement que le royaume de Dieu inclura non seulement la nation d'Israël, mais toutes les familles de la terre.

C'est pourquoi il dit que Jérémie dit la même chose. Le royaume de Dieu est universel. En ce temps-là, on appellera Jérusalem le trône de l'Éternel, et toutes les nations se rassembleront à Jérusalem pour honorer le nom de l'Éternel.

Ils ne suivront plus l'obstination de leur cœur mauvais. Zacharie 8, encore, le prophète post-exilique. C'est ce que dit le Seigneur Tout-Puissant : Ainsi le royaume de Dieu est universel, il contient toutes les familles de la terre.

La justice du royaume de Dieu parle du fait que le Seigneur purifiera son peuple afin que sa justice devienne sa caractéristique. Parfois, nous allons à l'église et nous chantons ce chant, venez tels que vous êtes, et parfois, encore, nous l'utilisons pour justifier notre état. Mais oui, venez tels que vous êtes, mais lorsque vous venez à Dieu, Il vous changera.

Il vous transformera. Et de la même manière, lorsque vous entrez dans le royaume de Dieu, Il vous transforme. Il vous retire du royaume des ténèbres et vous emmène dans le royaume de Son Fils.

Et cela change parce que le Seigneur purifie son peuple, donc leur justice sera leur caractéristique clé. Ésaïe 1, Et enlève toutes tes impuretés. Je rétablirai tes juges des jours d'autrefois, tes conseillers dès le commencement.

Ensuite, tu seras appelée ville de justice, ville fidèle. Dieu peut donc prendre une ville corrompue et en faire une ville de justice. Par l'intermédiaire de Jérémie, il dit la même chose.

En son temps, Juda sera sauvé, et Israël vivra en sécurité. Et voici le nom dont vous serez appelés : L'Éternel est notre justice.

Nous avons déjà parlé de cela lorsque nous avons parlé de la nouvelle alliance. Comment la nouvelle alliance peut-elle être dans nos cœurs ? Comment Dieu fait-il cela ? C'est par l'Esprit. Et dans Ézéchiël, il est dit : Je répandrai sur vous une eau pure, et vous serez purifiés.

Je vous purifierai de toutes vos impuretés et de toutes vos idoles. Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai en vous un esprit nouveau. J'ôterai de vous le cœur de pierre et je vous donnerai un cœur de chair.

Ce qui est différent pour nous aujourd'hui, c'est que nous faisons partie du royaume de Dieu en étant ses fils et ses filles. Mais ce qu'il nous donne en attendant, c'est son Saint-Esprit. Quelle est la principale caractéristique du Saint-Esprit ? Qu'il est saint.

Ainsi, lorsque vous entrez dans le royaume, il vous rend saint. Nous commençons ce processus appelé sanctification. Un processus très, très important.

Il ne s'agit pas d'une opération ponctuelle, mais d'un processus de longue haleine. C'est là une caractéristique essentielle du Royaume de Dieu. Il est universel, il s'adresse à tous et il est accessible à tous.

Mais cette justice est sa principale caractéristique. La Bible parle également du fait que le royaume de Dieu est caractérisé par la paix. La paix est parfois décrite comme l'absence de guerre.

Et encore, Isaïe parle d'un temps eschatologique. Encore une fois, d'un temps de la fin où leurs épées se transformeront en socs de charrue et leurs lances en serpes. Une nation ne tirera plus l'épée contre une autre, et on ne s'entraînera plus à la guerre.

Bien sûr, nous n'avons jamais connu de période de paix dans notre histoire. Cette promesse n'est donc pas encore accomplie. Elle se réalisera à l'approche de la seconde venue du Christ.

En fait, Isaïe parle de paix dans le règne animal. Ce qui, encore une fois, est un miracle en soi. Le loup vivra avec l'agneau et le léopard se couchera avec la chèvre.

Le veau, le lion, l'animal d'un an et un petit enfant les guideront. La vache paîtra avec l'ourse, les petits se coucheront avec elle, et le lion mangera de la paille comme le bœuf. Bien sûr, cela n'est pas encore accompli.

Cette prédiction devrait donc s'accomplir à la seconde venue du Christ. Il y aura un retour à l'ère du paradis. Comme l'écrit Osée, en ce jour-là, les montagnes ruisselleront de vin nouveau et les collines couleront de lait.

Tous les corbeaux de Juda courent avec de l'eau. Une fontaine jaillira de la maison du Seigneur et arrosera la vallée des Acacias. Mais nous devons nous demander si Dieu est roi, quel rôle joue le Messie ? Le savant scandinave Mowinckel dit que le Messie est le représentant de Yahweh dans son royaume en qui Yahweh est présent et par qui il agit.

Parfois, ce Messie ne fait pas nécessairement référence à Jésus, mais à un oint, par exemple le roi David. Mais lorsque nous examinons la partie du Nouveau Testament qui nous intéresse, si nous considérons Dieu comme un roi, nous devons voir que le royaume de Dieu est aussi présent. Lorsque Jésus viendra, lorsque le Messie viendra, il proclamera et dira : le temps est venu ; repentez-vous ; le royaume de Dieu est proche.

Repentez-vous et croyez à la bonne nouvelle. Le royaume de Dieu était donc une partie très importante du ministère de Jésus, et il essayait de leur montrer qu'il était le roi. Or, ils ne l'ont pas compris, et même lors de la crucifixion, ils ont essayé de se moquer de lui, de le mettre sur la croix, comme s'il était le roi des Juifs.

Mais en réalité, ce qu'ils faisaient, c'était proclamer exactement la vérité, à savoir qu'il était le roi des Juifs. En parlant d'universalité, Jean nous dit que l'inscription était en hébreu, en grec et en latin. Jésus était le roi, et il l'a proclamé dès le début.

Mais le royaume de Dieu est différent de ce que les gens pensaient. Encore une fois, le roi était différent. Rappelez-vous ce que pensaient les Israélites ou les Juifs : « OK, nous allons avoir un commandant en chef qui va vaincre les Romains, il va les combattre et nous allons être libérés. »

Et Jésus arrive et dit : « Non, ce n'est pas le genre de roi que je suis. » Souvenez-vous de la question de Jean en prison : « Es-tu celui-là ? » Et voici comment Jésus répond : « Les aveugles voient, les boiteux marchent, les lépreux sont guéris, les sourds entendent, les morts ressuscitent, la bonne nouvelle est annoncée aux pauvres. Heureux l'homme qui ne tombe pas à cause de moi. » Parfois, nous voyons des signes du Royaume de Dieu de l'extérieur, mais parfois nous voyons des signes du Royaume de Dieu comme un phénomène intérieur.

Dans Luc 17, les pharisiens lui demandèrent un jour quand viendrait le royaume de Dieu. Jésus répondit : « Le royaume de Dieu ne vient pas de votre propre observation. » Les gens ne diront pas non plus : « Il est ici » ou « Il est là » parce que le royaume de Dieu est en vous. Certains s'attendent donc à voir des choses, de

grandes choses, mais bien souvent, le royaume de Dieu, Dieu, agit dans nos propres cœurs, et c'est pourquoi nous ne pouvons pas le calculer.

Mais il y a aussi un élément de l'avenir du royaume de Dieu. Même dans la prière du Seigneur, Jésus nous enseigne comment prier. Il dit : « Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que tout soit fait sur la terre comme au ciel. »

Alors, le Royaume est-il là ou pas ? Eh bien, selon Jésus, il est là, mais pas encore. Il y a donc ce concept de déjà/pas encore qui a été développé en eschatologie. Oui, quand Jésus dit clairement que le Royaume de Dieu est en vous, il est déjà là, mais il y a un élément du Royaume qui n'est pas encore là.

C'est pourquoi Jésus nous enseigne à prier : que ton règne vienne. Certaines personnes aiment prier : ce qui se trouve à la fin du livre de l'Apocalypse, venez au Seigneur Jésus. Eh bien, c'est pour cela qu'ils prient.

Ils prient pour que le Royaume s'accomplisse ici. Jésus parle d'une fête qui aura lieu dans le Royaume de Dieu. Et encore une fois, dans le livre de l'Apocalypse, il est clair que nous avons le festin des noces de l'Agneau.

Alors, il y a toute une grande fête là-bas. Mais quand Jésus parle du royaume, il parle parfois de cette fête. Je vous dis que beaucoup viendront de l'est et de l'ouest et prendront place à la fête avec Abraham, Isaac et Jacob dans le royaume des cieux.

Mais le sujet du royaume sera jeté dehors dans les ténèbres, où il y aura des pleurs et des grincements de dents. Il y a donc un élément de fête, encore une fois, comme nous le voyons aussi dans le livre de l'Apocalypse. Mais il ne s'agit pas d'un royaume universel dans le sens où il ne s'agit pas d'universalisme, où tout le monde sera sauvé.

Non, non. C'est une indication claire que certains entreront dans la vie éternelle avec Christ, et d'autres entreront dans la vie éternelle sans Christ. Le sujet du royaume sera jeté dehors dans les ténèbres, où il y aura des pleurs et des grincements de dents, expression utilisée par Jésus lorsqu'il parle de l'enfer.

Alors, comment entrer dans le royaume de Dieu ? Eh bien, ce n'est pas comme ils le pensaient. Ce n'est pas en disant : Seigneur, Seigneur ! qu'on entrera dans le royaume des cieux, mais seulement en faisant la volonté du Père qui est dans les cieux. Jésus regarda autour de lui et dit à ses disciples combien il est difficile aux riches d'entrer dans le royaume de Dieu.

Certains pensaient pouvoir acheter leur entrée dans le royaume. D'autres pensent pouvoir le mériter. Mais nous savons que le seul moyen d'y accéder est d'accepter le Christ comme notre souverain et de nous soumettre à son autorité.

Parfois, les gens représentent Jésus dans un coin et disent : « Oh, s'il vous plaît, acceptez Jésus comme votre Seigneur et Sauveur. » Non, Jésus est le Seigneur, et Jésus est le Sauveur, et il est le Roi. La question est : est-ce que je vais me soumettre à son autorité ou non ? Et si je le fais, alors je fais partie de son royaume, et il est mon roi, et il est mon Seigneur et Sauveur.

Dans l'Évangile de Matthieu, Matthieu utilise le terme « royaume des cieux », mais il fait référence à la même chose. Donc, encore une fois, le royaume des cieux et le royaume de Dieu sont des royaumes qui n'ont pas de frontières et sont les lieux où Dieu est roi et Dieu est roi. La question est : allons-nous nous soumettre à son autorité ? Chacun doit prendre cette décision personnelle.

Mais rappelez-vous, Yahweh est roi, Dieu est roi. Il n'a ni commencement ni fin. Son royaume n'a ni commencement ni fin.

C'est le Dr Tiberius Ratta qui enseigne la théologie de l'Ancien Testament. Il s'agit de la séance 6, Dieu en tant que Roi.